

# EL VIGILANTE.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.  
En Gerona: 1 mes 3 rs., 3 id. 8.—Fuera de Gerona: 5 meses 9 rs.  
No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado, en metálico letras ó sellos de franqueo.  
Números sueltos 6 cuartos.  
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

## PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Anuncios á medio real linea á los señores Suscritores y real id. para los no suscritores.  
Comunicados á precios convencionales.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapatería vieja número 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 13, bajos.

## POLÍTICA.

De *La Armonía*, revista religiosa católico liberal que se publica en Madrid, tomamos el siguiente notable artículo, cuya lectura recomendamos.

Dice así:

«Retiramos el artículo doctrinal para dar contestacion á los intencionados sueltos que el periódico neo-católico el «Pensamiento Español» inserta en los números del jueves y sábado de la semana anterior; pues en el primero, que lleva por lema «Profanacion del Santuario de Atocha,» de la manera hipócrita con que los periódicos de su comunión saben explotar todo lo que á su interés conviene, alude á «La Armonía» y á sus redactores, como exigiendo aclaremos el asunto objeto de los mismos. Nosotros, que mas de una vez hemos retado á dichos periódicos para discutir sobre asuntos cuyo esclarecimiento podria ser útil á los lectores de «El Pensamiento» y de «La Armonía,» á lo que han contestado siempre con el silencio mas profundo, no somos descorteses con «El Pensamiento» y pasamos á satisfacer su malévola curiosidad.

Haciéndose eco el citado periódico de un suelto de «La República Iberica,» en que decía, «que la masonería española habia cumplido con uno de sus mas tristes deberes al depositar una corona sobre el féretro del general Prim, y que, despues de estar reunidos en su templo, salieron juntos á la iglesia de Atocha, donde, habiendo dado los pases, signos y baterías, tuvieron que retirarse, por ser imposible terminar las ceremonias y solemnidades á la vista de la multitud que rodeaba el cadáver del ilustre general,» sin detenerse á investigar qué fundamento pudiera tener la noticia; sin tener en cuenta que él y algunos periódicos de su comunión habian dicho ya, y segun se desprendia de la lectura de los mismos, con satisfaccion, que D. Juan Prim habia muerto en el seno de la Iglesia católica; como si no tuviera la menor idea de semejante hecho, lo mismo que del solemne mentis que toda la prensa ha dado muy recientemente á dicho periódico, ocupándose de los seis mil duros que cobraba el presidente de la Cámara, noticia que ellos acogieron con la buena intencion que caracteriza á nuestros colegas neos; da principio á un largo suelto, mejor dicho, á un artículo, con la piedad y uncion evangélicas, propias de la secta. «Con tanta indignacion como escándalo hemos leído (la noticia que dejamos trascrita) en la «República Iberica,» órgano de los masones... Conste, ante todo, que el general Prim, como

la mayor parte de los revolucionarios, pertenecen á la secta masónica... Pero esto no es lo que mas nos indigna y escandaliza: lo que no podemos tolerar, lo que no podemos pasar sin protesta, y sin llamar la atencion de la autoridad eclesiástica, es el insulto hecho á la religion católica, es la audaz profanacion de un templo, con ritos, ceremonias y actos condenados espresa y terminantemente por la misma.» Omitimos el trascribir todos los racionios y deducciones que de la noticia hace el piadoso colega, porque para muestra basta con lo que dejamos espuesto.

No teniamos conocimiento de semejante profanacion; pero al ver que se nos aludia, hemos procurado indagar lo que hubiera de verdad, para contestar á la intencionada, hipócrita y falsa apreciacion del periódico neo.

No ha habido tales ritos ni ceremonias masónicas, no ha habido indicacion jamás leve sobre tal hecho que cita «La República Iberica,» y que sirve de base á los conjuros de «El Pensamiento». El féretro del general Prim ha estado constantemente velado por sus ayudantes y por un sinnúmero de amigos que han querido rendir este tributo al eminente republico: hemos preguntado á los ayudantes Zorrilla, Moya, Tejeiro y Vizcainos que no han faltado un solo momento del lado del féretro; hemos preguntado al rector de Atocha y á otros muchos amigos que han estado junto al cadáver del general, y nos han autorizado para desmentir lo dicho por «La República» y comentado por «El Pensamiento»: lo que ha habido de cierto es que se han depositado sobre el féretro veinticuatro ó veintiseis coronas de amigos particulares del general y de corporaciones como la Tertulia progresista y voluntarios de la libertad, que han rendido este tributo á la amistad que profesaban á la ilustre víctima: lo que ha habido en derredor del féretro del general Prim han sido muchas lágrimas de personas y familias á quienes el general tenia pensionados con 6, 8, 10 y 12 reales, sin hacer alarde de estas buenas obras, y que han sido descubiertas á su fallecimiento por confesion de esas mismas personas que iban á derramar lágrimas sobre el cadáver del que habia sido su caritativo bienhechor. Esto es lo que hay de verdad en el asunto; por lo que rogamos á «El Pensamiento» que rectifique sus falsas apreciaciones.

En vista de este proceder de los periódicos neos seguimos creyendo que existe en «El Pensamiento Español» y demás colegas una gran necesidad de crear atmósfera contra determinadas personas con quienes no quieren discutir principios, y encuentran mucho más

fácil entregarse á elucubraciones que nosotros despreciamos por lo ridiculas, y que nos demuestran que ciertas gentes no merecen los honores de la discusion. Este es el motivo por el que sin duda, conociéndose á si mismos, si quiera no sea más que una sola vez, se dedican á las personalidades y condenan toda razonada discusion. Concluiremos advirtiéndolo á «El Pensamiento» que el clero á que alude sabe muy bien sus deberes, y no necesita mentores de tan corta de talla y menguada autoridad como los que pretenden darles lecciones.

Con muchísimo gusto insertamos el pensamiento altamente patriótico de la Tertulia progresista de Madrid, que deseamos se lleve á efecto, y es como sigue.

Los vocales de la junta directiva de la Tertulia progresista han propuesto á la sociedad para su deliberacion y aprobacion.

- 1.º Que se erija un monumento á la memoria de D. Juan Prim y Prats.
- 2.º Que para este objeto se abra una suscripcion nacional en la Peninsula y todas nuestras provincias ultramarinas.
- 3.º Que el monumento sea digno en un todo de la gratitud de un pueblo noble y grande, como lo es el pueblo español.
- 4.º Que en las cuotas de suscripcion no haya limite alguno y se admitan todas, desde un real en adelante.

Y 5.º y último. Que para entender y resolver en todo lo relativo á la realizacion de este patriótico pensamiento, con facultades absolutas, se nombre una comision compuesta de los señores siguientes de la Tertulia.

D. Manuel Ruiz Zorrilla.—D. Práxedes Mateo Sagasta.—D. Salustiano Olózaga.—Don Eugenio Montero de los Rios.—El general Contreras.—El general Fernandez de Córdova.—El general Milans.—D. Cristino Martos.

Dice un colega de Madrid:

«Ayer estuvo el rey á visitar el hospital militar.

Iba de uniforme, y al presentarse en las salas, los enfermos le saludaron con un grito de ¡viva el rey!

Despues de haber hablado con varios jefes del régimen y condiciones del establecimiento, S. M. preguntó si habia algun departamento que no hubiese visitado.

Uno de los médicos le dijo que no quedaba mas que la sala de las personas atacadas de la viruela, sala en la cual no estaban mas que los enfermeros, sin que hubiese sido nunca visitada por personas extrañas al establecimiento.

—No importa, dijo el rey, la visitaré también.

Pasó á la sala, siendo muy grande la sorpresa de los enfermos, no solo al ver una persona extraña, sino al tener conocimiento de que era el rey quien lo visitaba. S. M. fué aclamado con entusiasmo.

Después bajó á las cocinas, donde probó la comida hecha para los enfermos, enterándose de todo lo concerniente á la alimentación de los mismos.

Hechos como este prueban los sentimientos bondadosos y caritativos que animan á nuestro monarca, y que indudablemente le elevarán y harán digno del aprecio y estimación de todos los españoles.

«El sultan ha enviado al Papa 20.000 francos en una magnífica bandeja de plata cincelada, con una carta de felicitación por el día de su santo, que fué el 27 de diciembre.»

Esto no crean nuestros lectores que es invención nuestra, sino que lo publica el diario carlista *La Regeneración*.

Suponemos que Pío nono en cambio de los miles de francos enviará al galante sultan su bendición apostólica.

Será cosa digna de ver al sultan presentarse, cuando se muera, ante San Pedro con la credencial de Pío nono.

La *Gaceta* nos da cuenta de una orden del rey al señor ministro de Hacienda disponiendo que á las clases pasivas dependientes de la corona se las paguen sus atrasos con cargo al presupuesto ó lista civil del rey.

Aplaudimos como no podemos menos al rey por tan caritativa orden, y le auguramos que por este camino, antes de mucho se habrá conquistado las simpatías de amigos y enemigos.

Las elecciones de ayuntamientos se han suspendido hasta el plazo ordinario marcado en la ley.

Hace unos días los diarios carlistas y moderados al decirles que se habían coaligado ponían el grito en el cielo y decían que era una calumnia hija del miedo que el Gobierno tenía de ser derrotado en las elecciones.

Hoy por el contrario, ya no se sulfuran y gritan sino que dicen que aunque fuera verdad no tendría nada de extraño puesto que carlistas y republicanos, moderados y montpensieristas conspiran al mismo fin, á triunfar en las elecciones.

Algo es algo: dentro de unos días nos dirán que ya son amigos todos y que todos juntitos conspirarán, primero, por alcanzar el triunfo en las elecciones, y después... después Dios dirá.

¡Angelitos! ¡Si serán listos!

Es cosa digna de risa la gritería que los diarios neos han alzado estos días con motivo del nombramiento del señor Pulido Espinosa para el cargo de vicario general castrense.

Unos le llaman intruso, otros alegan como un gran argumento que es liberal, cosa incompatible con el presbiterado, según los

neos, y no falta quien invoca al Altísimo para remediar esta desgracia.

¡Qué desgraciados son los neos!

El conde Chambord ha elevado al mundo otra nueva protesta contra el bombardeo de París; pero el rey Guillermo, sin duda, no hace caso de ellas, puesto que continúa en su primer propósito de tomar á París, que si se tienen en cuenta las desconsoladoras noticias que nos comunica el telégrafo, sucederá en breve.

Esto es un golpe de muerte para los legitimistas de Francia y España, porque de haberse salvado París lo hubieran atribuido á las protestas y negociaciones diplomáticas del iluso Chambord.

Dícese que hay gestiones activas para una inteligencia política entre los elementos más importantes del antiguo partido conservador liberal que, aceptando las conquistas de la revolución, se separan de todas las exageraciones de los partidos históricos y radicales.

Bueno es que todos se vayan entendiendo dentro de los principios de su credo político.

## Sección de noticias.

(De La Correspondencia de España.)

Madrid 15.

En el teatro de Bilbao no ha podido haber función algún día por estar inundada la planta baja á causa de la crecida del Nervion.

Los ayudantes que fueron del general Prim señores Tejeiro, Vizcaino, Moya y Zorrilla, han tomado posesión del cargo de ayudantes del rey.

Aun no se ha determinado la fecha en que se harán las elecciones de diputados, pero se cree que no pasará de 4.º de marzo. Lo indudable es que se harán antes que las municipales.

Algunos periódicos hablan de la dimisión de todos los alcaldes de barrio de Madrid. Nosotros no hemos oído nada que confirme esa noticia.

En palacio se crea, según dice un periódico, una administración particular de la casa del rey, con menos sueldo y atribuciones que la actual del Patrimonio, y da casi por seguro que obtendrá el cargo de administrador el señor Mochales, segundo jefe de la dirección que se suprime.

Los periódicos de Bilbao dan cuenta de grandes avenidas del Nervion que han causado considerables perjuicios.

Los destrozos causados por el temporal en las líneas telegráficas del Norte, han sido tan grandes, que aun no han podido ser reparados y continúa interrumpida la comunicación telegráfica.

Ayer ha celebrado el señor Olózaga una larga conferencia con el señor ministro de Estado.

Según se desprende de un periódico ministerial, el rey ha preguntado á un hombre político cuál de los partidos se ocupa más de los intereses morales y materiales del país, á lo que contestó el interrogado: «Señor, debo hablar con franqueza. En estos momentos ninguno».

Ayer se ha trasladado al palacio que fué de la regencia el mobiliario de la secretaría de la presidencia del Consejo de ministros.

Varios diputados de los que votaron al duque de Aosta han citado ayer á sus compañeros para reunirse el sábado á las ocho de la noche para tomar un té de despedida y tratar algunos asuntos de política.

El señor Bermúdez, ayudante que fué del regente del reino, saldrá dentro de breves días para los Estados Unidos, á donde ha sido destinado como agregado á la plenipotencia de España cerca de aquel gobierno.

Hoy publica la «Gaceta» los siguientes decretos: Dejando sin efecto el nombramiento de don Manuel Ruiz Higuero, gobernador electo de la provincia de Gerona.

Nombrando gobernador civil de la provincia de Gerona á don Antonio Ferratges, electo de la de Castellon.

Nombrando gobernador civil de la provincia de Castellon á don Vicente Mobet, que desempeña igual cargo en la de Leon.

Nombrando gobernador civil de la provincia de Leon á don Manuel Arriola cesante de igual cargo.

Por el ministerio de la Gobernación se ha expedido un decreto que hoy publica la «Gaceta» derogando el art. 314 de la ordenanza de presidios de 14 de abril de 1834 y en su consecuencia los penados que obtengan su licencia pueden resistir durante el tiempo que quieran y domiciliarse, si les conviniere, en los pueblos en que se hallen los presidios á que pertenecieron, sin necesidad de autorización alguna, y sin otras formalidades que las que previenen las leyes para los damas ciudadanos.

No extrañamos, dice la «Epoca», que los altos funcionarios de palacio hayan creído deber arreglar la organización de la casa. Por la comida dada al rey en Aranjuez se pusieron en cuenta 200000 reales, según unos; 100000, según otros, y 60000 por la primera comida dada en palacio. A este paso, serían una miseria los 30 millones.

El señor Zorrilla, que comió ayer con el rey, le acompañó después al teatro.

El señor Topete comió ayer con el presidente del Consejo de ministros.

El rey ha presidido el consejo de ministros que ha tenido lugar hoy en palacio á las doce y media.

Después de terminar el consejo de ministros que bajo la presidencia del rey se ha celebrado hoy en palacio, se han reunido los ministros en el despacho del señor Martos, donde han tenido otro consejo.

Parece que ante la perspectiva del riesgo que pueden correr en París en los momentos de bombardeo y ocupación de la ciudad por los alemanes, los españoles allí residentes, se están procurando los medios para facilitarles la salida de la ciudad, mediante la intervención de los cuarteles generales beligerantes.

Parece que el arreglo del personal y organización del ramo de orden público que se intenta llevar á cabo en Madrid se hará extensivo á todas las provincias, según deseo del señor Sagasta.

Madrid 16.

A la importante circular del ministerio de Fomento publicada hoy, seguirán otras varias disposiciones no menos importantes sobre organización de la

libertad de enseñanza, á fin de que la ley sea aplicada con la debida uniformidad, y para que exista una perfecta libertad en todos los estudios, quitando toda clase de obstáculos á los estudiantes, aun, si pudiera ser, los pecuniarios.

Parece que á fin de mes se publicará el decreto de convocatoria para las elecciones de Córtes, las cuales se verificarán del 22 al 25 de febrero.

Anteayer visitó el rey el cuartelillo de palacio, en donde se aloja el regimiento de caballería de Santiago.

Al mismo tiempo que se haga la elección de diputados á Córtes, los votantes tienen que elegir compromisarios para que estos elijan despues senadores. Los compromisarios deben saber leer y escribir. El número de compromisarios será igual á la sexta parte de concejales de cada municipio donde se hagan las elecciones. Para la elección habrá una terna de votos para diputados y otra para compromisarios.

Noticias de Italia afirman que está ya para la firma en Florencia un tratado austro-italiano, que puede ser la base de una alianza que atienda á todas las eventualidades.

Sus negociadores son el ministro Lonyay y el baron Kubeek por Austria, y por Italia los ministros Lanza y Venosta.

Se habla del señor Moreno Nieto para el rectorado de la Universidad central, en reemplazo del señor Bardon.

Una carta que ha recibido un ex diputado, asegura que el 14 pasó por Vergara con direccion á San Sebastian el general francés Bazaine que se hallaba prisionero en Alemania desde la rendición de Metz. Ha desembarcado en Santander y ha pasado por Bilbao. Si la noticia es cierta, no deja de ser rara.

La determinación adoptada por el rey, según la «Epoca», de que sean militares todos los administradores de los sitios reales, no le parece lo mejor á nuestro colega, porque cree, y cree bien, que para administrar no dejan de ser útiles los hombres civiles.

El sueldo del jefe del cuarto militar del rey se ha fijado en 6000 duros: sus atribuciones alcanzan á proponer al rey los ayudantes de su servicio; todos los ayudantes de órdenes cobran del Estado el sueldo de reemplazo, y de la tesorería de palacio el resto hasta sus haberes de activos, aumentado con una gratificación.

El príncipe de Joinville ha sido detenido en Mans, cuartel general del ejército del Oeste, y embarcado en Saint-Malo, de donde salió para Inglaterra.

Se da por seguro que el rey se muestra inclinado á nombrar empleados facultativos á propósito para la administración y conservación de los palacios y posesiones de la corona.

Los señores Martos y Ruiz Zorrilla irán á esperar á la reina hasta la frontera de Francia.

En el ministerio de la Guerra se tiene el proyecto de proponer á las Córtes en la próxima legislatura el aumento de la guardia civil hasta 15,000 hombres, ó sean 3,000 mas que los que en la actualidad existen.

El obispo de Málaga parece que se ha opuesto que se pronuncie oración fúnebre en las exequias que los liberales de Velez Málaga han dedicado al general Prim.

La «Correspondencia general» de Berlin dice que todavía costará á los alemanes rudos y sangrientos combates el que con la toma de algunos de los fuertes puedan adquirir la posibilidad de alcanzar á París con un bombardeo formal. Cree, no obstante, que caerá al fin la capital, y que con ella se someterá el resto de la Francia.

### Partes telegráficas.

Madrid 15 de enero.

El gobierno discute la circular electoral del señor Sagasta.

El señor Moret presentará un plan completo de Hacienda al presentarse ante las Córtes.

El «Imparcial» dice que se trama en Francia un complot contra el jefe del gobierno de España.

Se exigirá la declaración de dinastismo á los candidatos ministeriales.

Los telegramas de Lóndres dicen que el gran duque de Mecklenburgo ha obtenido una victoria en el Mans y persigue á los franceses en direccion al Norte.

De Burdeos dicen que los franceses han dormido en todas sus posiciones, habiendo habido perdidas sensibles por ambos lados.

Los proyectiles prusianos caen sobre el Panteon, Odeon, San Sulpicio y calle de Babilonia.

La «Gaceta» publica un decreto haciendo varios nombramientos en Marina.

Telegramas anuncian que ha sido derrotado el ejército del general Chanzy y tomado Mans.

Sigue el bombardeo no solo contra los fuertes sino sobre Paris mismo.

El rey ha firmado cartas dando cuenta á las potencias del establecimiento de la nueva monarquía.

Sigue la idea de constituir un comité central electoral, pensándose en presentar candidatos á los 491 votantes del rey. Su reelección tendria la fuerza de un plebiscito directo.

Los señores Martos y Ruiz Zorrilla irán á esperar á la reina en la frontera.

Gestionase para que el señor Ferratges vaya de gobernador á las Baleares en vez de Gerona.

La Tertulia progresista parece que nombrará esta noche presidente al señor Ruiz Zorrilla, y vicepresidentes á los señores Sagasta y Monteros Rios.

Madrid 16 de enero.

Háblase de la formación de un comité central monárquico para dirigir las elecciones.

El señor Ruiz Zorrilla ha sido elegido presidente de la Tertulia progresista.

El «Diario oficial» de Paris publica un decreto asimilando los franceses heridos por las granadas prusianas, á las familias de los soldados muertos delante del enemigo.

El bombardeo causa pocos heridos.

El cañoneo contra los fuertes ha empezado nuevamente.

El hospital de la Salpetriere ha recibido 15 granadas; el de la Charité, 8.

Telegramas de Lóndres confirman la derrota del ejército del Loire al mando del general Chanzy.

El bombardeo de Paris sigue con vigor, causando considerables destrozos.

Paris tiene provisiones hasta la primera semana de febrero.

El príncipe Federico Carlos dice que ha tomado á Mans.

Los prusianos arrojan diariamente sobre los fuertes 20,000 proyectiles.

En el ministerio de la guerra se prepara un proyecto para aumentar la guardia civil hasta 15,000 hombres.

Aparecerá un periódico demócrata titulado: «La Constitución».

Los ministeriales se ocupan de las elecciones.

Los periódicos italianos protestan contra el bombardeo de Paris.

El general Bourbaky dice que continúa ganando terreno.

Insístese en la formación de un comité Central electoral. Algunos ex-diputados lo combaten.

El director del periódico democrático «La Revolución» ha sido destinado de reemplazo á Ibiza.

Ha llegado una comision de Barcelona para gestionar acerca de la elección del comité. El señor Figuerola ha sido nombrando representante.

Madrid 17

El señor Ferratges ha salido para Barcelona.

El señor Olózaga vuelve á la embajada de Paris.

La reina María Victoria saldrá de Turin el 20: el rey irá á recibirla en Irón.

El señor Abascal ocupará un puesto en la dirección del ministerio de Hacienda: el señor Ducazcal un empleo en el mismo ministerio.

El ministro de Prusia ha recibido instrucciones de su gobierno para observar, con respecto al reconocimiento del rey Amadeo, la misma conducta que observe la nación mas amiga.

Ha entrado á ejercer su cargo en palacio el señor Cruzada Villamil.

### Noticias extranjeras.

Burdeos, 13.—Todos los miembros del gobierno de la defensa nacional han firmado una protesta contra el bombardeo que será remitida á todos los gobiernos. La protesta hacer notar que los prusianos han empezado el bombardeo sin avisar antes como es costumbre para que puedan retirarse las mujeres y los niños, lo cual ha causado la muerte de mugeres y niños.

Ayer M. Jules Favre no habia recibido todavía la carta invitacion oficial de lord Granville para asistir á la conferencia de Lóndres.

Mans, 12.—El general Chanzy al ministro de la Guerra:

Nuestras posiciones eran buenas anoche, excepto en la Tuilerie donde los movilizados de Bretaña, dispersándose motivaron el abandono de las posiciones de la orilla izquierda del Huisne. El vice-almirante Jaureguiberry y los demás generales creen que las circunstancias exigen la retirada.

Id. id. por la noche.—Hemos empezado nuestro movimiento de retirada que organizo de manera que pueda ocupar la línea de..., reorganizar mis tropas y volver á empezar las operaciones.

Lóndres, 12.—Dice el «Times».

«A medida que se hace manifiesta la intencion de Austria de oponerse á Rusia en la conferencia tiene menos interés Prusia en activar la reunion. Prusia quiere evitar otra complicacion mientras no esté terminada la lucha con Francia.

«Hay motivos para creer que Turquía no se opondría á tratar directamente con Rusia para evitar conflictos en lo sucesivo.»

El «Standard» dice que Inglaterra debe intervenir inmediatamente para impedir desmembramiento de Francia.

Burdeos 14.—El general Bourbaki telegrafia desde Onans lo siguiente:

«Han sido tomadas con mucho arrojo y sin grandes pérdidas las aldeas de Arcey y de Sainte-Marie. Gano, pues, terreno. Estoy muy contento de mis generales y de mis tropas.»

Las noticias del 2.º ejército son que el general Chancy ha podido reunir en un punto bastante cerca de Mans la parte de sus tropas que se desbandaron la noche del 11 al 12. La retirada se efectúa con el orden más satisfactorio posible.

Berna, 13.—Un decreto del rey de Prusia confiscó los bienes de los alsacianos que han salido para el ejército ó que se han ausentado sin permiso.

Berlin, 11.—El ministro de la Guerra ha recibido los siguientes partes:

Versalles, 10.—Anteayer Dannenberg rechazó cerca de Montbart un ataque de los cuerpos francos garibaldinos.

Ayer, el general Werder, en su marcha sobre Villersexel cogió de flanco al 20.º cuerpo de ejército francés y se apoderó de Villersexel, haciendo prisioneros á dos oficiales de estado mayor, 14 oficiales y más de 500 hombres y tomando dos banderas.

Todos los ataques que el enemigo dirigió después apoyado por el 17.º cuerpo fueron rechazados.

Las tropas del general Chancy se retiraron anteayer de todas partes hacia Mans, delante de nuestras columnas. Nuestras avanzadas han pasado el torrente de Ardenay. Pasa de mil el número de prisiones que hemos hecho.

Hoy ha continuado energicamente el bombardeo de diversos puntos de Paris. El enemigo contesta poco. Hemos perdido 48 hombres.

—  
Telégrama del rey Guillermo á la reina Augusta.

«Ayer el general Werder sostuvo cerca de Vallois un combate afortunado contra las tropas de Bourbaki é hizo 800 prisioneros.

Delante de Belfort algunos batallones han tomado por asalto la aldea de Danjoutin y han hecho 700 prisioneros.

Amiens, 10.—Ha capitulado Peronne entregándose prisioneros más de 3,000 hombres.

Berlin, 11.—El ministro de la guerra ha recibido los siguientes partes:

Versalles, 11.—Las columnas que operan contra el general Chanzy, después de una serie de combates victoriosos, llegaron ayer á seis kilómetros de Mans. Hemos cogido tres ametralladoras, un cañón y hecho más de 2.000 prisioneros. Nuestras pérdidas no son grandes.—Las pérdidas del general Werder en el combate de Villersexel fueron 43 y 200 soldados entre muertos y heridos.

Schwerin, 12.—Telégrama del gran duque de Mecklemburgo á la gran duquesa:

Couneiré, 11.—Después de pasar el arroyo de Huines al norte de Mans, hemos sostenido hoy cerca de Lombrou y de la Chapelle combates violentos pero victoriosos. Han caído prisioneros unos 40,000 franceses. Nuestras pérdidas no son considerables.

Mañana marcharemos sobre Mans.

## GACETILLA.

**Cuentecillo.** Queriendo cierto andaluz obsequiar á su *jembra*, mandó á un criado á la pastelería para que le trajese una perdiz. Volvió este dentro de un rato, pero sin ella, y reconvenido por su amo de no haberla traído, le respondió que no había en la pastelería más que una sola perdiz, la cual se la había llevado el criado de un senador, por ofrecer más dinero. Entonces el andaluz, con mucha flema, sacando del bolsillo una onza de oro, dijo al criado:

—¡Toma, mala sangre, tráeme el senador y la perdiz!

¡Eche Vd yemas! Una casa de Londres consume 2.000 claras de huevos por día, ó sean 600.000 por año, en la fabricación de papel albuninado para la fotografía. En toda Inglaterra, el número de cla-

ras de huevos empleadas anualmente es de cerca de 16 millones.

Y mientras en España hay Clara que es capaz de consumir 16 millones de casas inglesas.

El domingo pasado, dice un periódico francés, llegó á una de las aldeas más inmediatas á Angers un soldado que, procedente de Orleans, entró tranquilamente en casa de su madre, aunque no estaba herido ni enfermo. Parecía, sin embargo, estenuado de cansancio á causa de las largas marchas que se había impuesto por su propia voluntad huyendo del combate.

Su madre le recibió con frialdad; pero al ver el deplorable estado en que se hallaba, el sentimiento maternal recobró sus derechos, y la pobre mujer, después de abrazar á su hijo le prestó cuantos cuidados necesitaba. Durante la comida, la madre muy inquieta cogió la cartuchera del soldado y la encontró completamente llena.

—Parece que no te has batido, dijo; conservas todos tus cartuchos.

El mozo se quedó un poco confuso, pero devoró la comida. El resto de la entrevista fué glacial. Cuando el soldado, vuelto casi á la vida con algunas horas de descanso, se presentó de nuevo delante de su madre, esta, sin poder contener ya su indignación, le presenta buscamente el fúsil y le dice:

—Vete; me avergüenzo de tí. ¡Eres un desertor! ¡no quiero verte á ver sino cuando hayas cumplido con tus deberes.

El soldado se alejó.

**Máximas neas.**

—Más vale un asador que cien espadas.

—La mejor razón la fuga.

—Busca al buey por el rabo, á la mula por la oreja, y á la mujer por todas partes.

—Dí siempre como Temístocles: *Pega, pero escucha.*

—No te acerques á un fusil ni aun por detrás, porque muchas veces sale el tiro por la culata.

—Si te dan una bofetada en una mejilla, presenta la otra; y si todavía repiten, no te des por entendido, que aún te queda el consuelo de llorar.

—El miedo es natural entre la gente.

—El no vencerlo nunca es ser... prudente.

## ANUNCIOS.

### AL PÚBLICO.

La fábrica de Cemento romano que en 8 de Octubre último fué pasto de un voraz incendio, y de propiedad de D Juan Torroella de esta capital funcionaba en las afueras de la misma, hace días que reedificada y funcionando como antes está en situación de ofrecer sus productos á sus antiguos parroquianos, con la perfección y celo que su dueño tiene acreditado.

Se necesitan dos oficiales barberos. Barbería de Rosés. Mercadal. 2—3

**REMEDIÓ SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE TOS** catarras, ronqueras y demás afecciones del pecho, agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona. Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, Farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas y en Olot farmacia de D. Alberto Vidal. 1

Se disecan animales cuadrúpedos y volátiles á la perfección. En esta redacción informarán.

## EMPRESA

—DE—

### AGUAS POTABLES.

Habiendo solicitado algunos inquilinos que se les conceda tomar agua potable entendiéndose directamente con la empresa, esta ha resuelto acceder en beneficio público, abriendo desde hoy una suscripción para los inquilinos que deseen tomarla para su uso, mediante el pago mensual que por término medio será de 8 á 10 reales según sean más ó menos los inquilinos de una misma casa y en más ó menos cantidad, cesando dicho pago al dejar el inquilino la habitación, y viniendo á cargo de dicha empresa la colocación de la cañería y demás gastos.

Los que deseen suscribirse y enterarse de las condiciones y demás pormenores, podrán pasar á la administración calle de Ciudadanos número 18 piso 1.º, de 9 á 12 de la mañana.

Gerona 15 de Octubre de 1870.—LA EMPRESA. 8

## DICCIONARIO

de la

### LEY ELECTORAL

CON ARREGLO AL DECRETO DE 20 DE AGOSTO DE 1870, en conformidad de las leyes municipal y provincial que han de regir y seguido de modelos de actas y demás documentos necesarios á su mejor aplicación,

### D. ANTONIO DE GÓNGORA Y GOMEZ

abogado de los tribunales de la nación, jefe honorario de administración civil, comendador de la real y distinguida orden de Carlos tercero, condecorado con la placa del mérito militar y secretario del gobierno de Gerona

### PROSPECTO.

La obra que ofrecemos al público, resultado de un detenido estudio de la ley electoral, contiene cuanto el Decreto de 20 Agosto de 1870 determina en la materia; y la forma en que se ha redactado, la que más se acomoda á facilitar la resolución instantánea del articulado á que la misma se contrae.

La favorable acogida que ha merecido, nos dispensa estendernos en encarecer la importancia de este trabajo. Nuestro objeto al escribirla, ha sido exponer con método y claridad la ley, dándole una forma adecuada para su aplicación; y el resultado obtenido, responde sí mismo de equivocarnos, al fin que nos propusimos.

### BASES.

El Diccionario de la ley electoral compone un tomo en 4.º de buen papel y esmerada impresión. Su precio en toda España 6 reales, franco de porte.

### Modo de adquirirlo.

Remitiendo al autor libranza de dicha suma ó 43 sellos de franqueo con la dirección que sigue.

Sr. D Antonio de Góngora, Secretario del Gobierno de Gerona. 4

## LA INFALIBILIDAD DEL PAPA,

DEL PODER TEMPORAL Y DE LA SUPREMACIA ESPIRITUAL QUE SE ATRIBUYE EL PONTIFICE ROMANO

—POR—

### FRANCISCO JAVIER MOYA

Diputado Constituyente y Director general de Estadística.

Consta la obra de dos partes y concluida y en prensa se publicará en dos volúmenes en octavo al precio de 16 reales cada uno que se abonarán al tiempo de recibirlos separadamente.

Se suscribe en Madrid en la imprenta de los Sres. Rojas Valverde 16, en las librerías de Durán Moya y Plaza y en la imprenta del Boletín oficial de la provincia.

9

## GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Ferrer Plaza de la Independencia núm. 15. bajos.